
基督教會恩雨堂 2023 年 9 月 3 日崇拜講道撮要 

講題：合一：聖靈降臨信徒的群體見證 

經文：使徒行傳 2:1-47 

講員：盧德仁牧師 

 

引言：你通常如何界定聖靈確實降臨在信徒中間？又何謂「合一」？ 

我們怎樣確定聖靈降臨在某一個人或者某一群弟兄姊妹身上？若說個人，也許

會比較容易回答，通常我們會引用加拉太書 5 章 22 節提到聖靈果子的九種生

命素質去釐定，但如何界定聖靈降臨在某一群弟兄姊妹身上？也許我們對這個

問題比較生疏，很少會去想，原來聖靈會降臨在某一個群體裡的。  
 

聖經教導我們如何辨別聖靈臨在信徒群體的表徵？其實使徒行傳第二章就是這

樣的一個例子，讓我們看見「合一」才是聖靈真實降臨在信徒群體當中的確切

證明；但何謂合一？同樣地，其實使徒行傳第二章也向我們闡釋了一個樣板，

什麼才是「合一」。 
 

一、望：突破溝通障礙（1-13 節） 

讓我們先看 1-13 節，也許我們對聖靈降臨時的景象和形式最有興趣，究竟那

天上的響聲是怎樣的？那一陣大風又是怎樣吹過？更叫我們好奇的，也許是那

些好像火焰的舌頭，但如果我們真的在乎聖經作者真正希望帶出的訊息、意義，

經文另外有些重點也許更值得留意： 

1. 經文一開始強調此事發生在「五旬節」，舊約稱為「七七節或「收割

節」（出 34:22；23:16；民 28:26），於「逾越節」後第五十日舉行，

慶祝莊稼收成（見利 23:15-21、申 16:9-11）。後來猶太人把它用作

記念神在西奈山頒佈律法（出 19:1），並從各地紛紛來耶路撒冷獻祭

守節期，感謝神的供應和救贖。  

2. 究竟神選擇在衪給人收成救贖的日子「五旬節」，讓聖靈降臨，有什

麼意義呢？當時猶太人由於犯罪得罪神的緣故，已經亡國被擄四散

600 年，就算他們在異地如堅持維護自己的文化，被外族影響自己的

語言是不爭的事實。香港很多家庭在移民外國後所生的下一代，在外

國生活長大，往往都已經不懂得廣東話或者中國文字，相差只是一代

就已經如此，更何況 600 年？所以經文清楚記載，這些被擄四散的猶

太人所說的語言，已經是他們被擄在當地的方言，不再是希伯來話。

所以，在第 6、第 8 和第 11 節，經文清楚告訴我們，聖靈降臨帶來

的神蹟，重點不是叫說話的人說出別國的方言，而是叫聽的人「聽見」

說話者講出自己聽得懂的方言！人際間種種與生俱來的隔膜障礙，就

在聖靈降臨一刻得到突破！  

各位弟兄姊妹，你有沒有意識到你和人溝通有什麼障礙？我們往往都高估



了自己的溝通能力，不論是表達能力和聆聽的能力，求主憐憫，去除我們

的驕傲，使我們看自己看得合乎中道。舉例說：在日常生活中，專家告訴

我們，人與人之間的溝通，語言只佔三成，有七成是非語言的，例如表情、

動作、眼神 . .....等等，結果誤會由此而起，我們往往以為講過一次的說話，

對方就一定收到，若果對方說收不到，我們還會指控對方把自己的說話當

作耳邊風；相反，我們又會往往以為自己把別人的說話很客觀地理解，但

往往未經核實，就當成事實，於是誤會、質疑、猜忌、縫隙、仇恨接踵而

來，也帶來人和人之間的鴻溝，進入惡性循環。  
 

罪，是人際間溝通隔膜的原因，也是結果。  
 

不過，今日聖經告訴我們，當聖靈降臨在我們當中，就把我們溝通的鴻溝

開始拆毀了！我們本來說不出造就人的好話，現在說得出了；我們本來聽

不懂的誠實話，現在聽得懂了！人與人之間本來的藩籬，現在開始被打破

了！讓我說得再清楚一些，隨著我們接受耶穌基督為我們救主和生命主的

一刻，聖靈降臨在我們當中，這隔膜就開始被打破；但在信主到成聖的過

程中，這隔膜的打破才隨著我們的靈命成長、生命改變而漸漸實現出來，

這就是我們的盼望。  
 

以我自己為例，我信主前是一個非常之我行我素的人（其實現在也仍然有這種性格特

質），但當我越發接受聖經的教導，越發感受到上帝的大能和愛的時候，我願意被神

改變，努力學習待人友善、為人設想，凡事多從對方角度出發，我的生命就漸漸被神

改變。但在這個過程中，我仍然會和人有誤會、爭執，甚至縫隙，舉例說，我仍然會

和太太嗌交，我仍然會在憤怒時說不該說的話、在疲倦時說晦氣的話，在失意時說拆

毀的話，甚至在不覺意時說傷害人的話，但我仍然知道，神在慢慢改變我，問題是我

是否願意被神改變而已。 
 

弟兄姊妹、各位朋友，要緊記：上帝救恩臨到我們當中，是為了讓我們成為一個可以

跟別人建立真摯關係的人，從而建立一個真正以真理彼此相愛的群體，去見證祂的榮

耀。所以，神在聖經中已經清楚教導了我們，無論是心法或者技巧上，該當如何與人

相處、說話、溝通、聆聽，我鼓勵你就在今天立志，從聖經好好學習這些，與人建立

真摯關係的竅門。 
 

二、信：憑藉真理悔改（14-40 節）  

現在讓我們一起看 14-40 節，這段經文絕大部份的篇幅，就是彼得的講道內容，彼

得的講道有三個重點，而每一個重點都引用一段舊約聖經，非常有層次： 

1. 首先彼得在 14-21 節引用約珥書 2:28-32 糾正當時的人對所見的景象的錯誤理

解。眾人並非因為酒醉而紛亂，而是聖靈降臨，神藉此告訴世人「凡求告主名的

就必得救」的日子已經來臨。 

2. 然後在 22-32 節，彼得進一步引用詩篇 16:8-11 解釋，誰是神所設立的那位救主？



就是那位不能被死拘禁，死了又與復活了的耶穌基督。 

3. 最後，彼得在 33-36 節作出總結，他引用詩篇 110:1，進一步說明現在耶穌基督

已經升天，到了天父的右邊，並從天父那裡領受了聖靈，澆灌下來給眾人。 

所以，眾人今天之所以領受到聖靈，就是證實耶穌已經上升到了天父那裡的憑據。 
 

很明顯，當時眾人對彼得的說話全盤接受了，他們才會在第 37 節追問，自己該當如

何適切回應，以致能像領受聖靈？於是彼得告訴他們：「你們各人要悔改信主，就必

定會領受到父神和耶穌所應許的聖靈。」所以，悔改、接受耶穌為救主，就是領受聖

靈的條件。 
 

究竟「悔改」是什麼意思？「悔改」（μετανοέω）這個字在希臘原文並不單指「感

到懊悔」（feel remorse），也包括有幾個層面的的意思： 

a. 改變主意（change of mind）； 

b. 改變態度（change of attitude）； 

c. 改變生活方式（change of life）。 

又讓我用一個例子去說明悔改的四重意義。我小時候，母親差不多每天也

買「薩騎馬」給我當早餐，我起初覺得很好吃，後來漸漸覺得這東西十分

平淡，終於到了一天，我很記得，我對這種吃食物產生了一個非常「感到

懊悔」的感覺，我看著那件「薩騎馬」，不單絕對沒有任何食欲（我改變了

主意），而且還差不多想嘔出來（我改變了態度），那種厭惡感覺今天仍然

歷歷在目，當時我未夠十歲，現在回想起來，已經是超過 40 年前的事，

但時至今日，我還沒有再一次吃過這種東西（最後，我改變了生活方式）。  
 

聖經所講的悔改，就是這樣從感受、認知、想法、態度，以致生活方式上，

有徹頭徹尾的改變；改變成怎麼樣？就是凡事遵照耶穌基督所展示的套榜

樣和教訓去行。所以，悔改和接受耶穌為主，根本是同一件事。當一班人

聚在一起，都是這樣的悔改、倒空白己、願意不斷學習遵照耶穌基督的榜

樣和教訓為標準去行，就是聖靈臨在那個群體最基本的見證。  
 

當我們尋找教會落腳的時候，我們是尋找一間能夠為我提供最好服務的教

會？還是尋找一間敦促我們悔改的教會？我回想我過去的人生，成長得最

快的時間，是遇上一班弟兄姊妹，願意每個禮拜走在一起，非常的認真就

每一個生活、信仰議題，很認真、很嚴謹，也很坦白的反省、交流，又對

照聖經的教導，然後又再思想如何實踐出來。這班弟兄姊妹，只不過是赤

城的和我同行，但卻沒有為我提供什麼服務，相反，我為工作忙碌的緣故，

卻往往要老遠的從灣仔寫字樓「飛的」入中文大學，去跟他們一起查考聖

經，但我甘心命抵，為什麼呢？  
 

各位親愛的弟兄姊妹，我們走在一起信什麼，遠比走在一起得到什麼，更加重要。我

但願恩福提供的一切資源，並不是造就了一些信仰顧客，而是造就了一班能夠藉此無



後顧之憂去跟隨主的門徒。 
 

三、愛：毫不計較分享（41-47 節） 

最後，讓我們一起思想 41-47 節，這段經文提到，這班初期教會的弟兄姊妹，領受

了神賜下突破人倫一切溝通障礙的盼望，聖徒能夠彼此相通，並不是靠方言，也因為

持續去堅定持守基督救恩的信仰，而且也十分願意與人分享自己生命擁有的一切。 
 

這不是說要強制大家在信主之後把財產拿出來給公眾分配，很明顯，這只不過是當時

的一種特別的分享方式，畢竟聖經沒有其他地方再有類似的記載，所以重點不是形式，

而是他們願意分享的心。事實上他們並不只是分享財富、飲食，他們在屬靈的資源上

也無私分享，第 42 節下說到：「彼此交接、擘餅、祈禱」、第 46 節又說到：「他們天

天同心合意恆切地，在殿裡且在家中擘餅，存著歡喜誠實的心用飯」正道出了這個意

思。 
 

願意與人分享，是源自一種降服於上帝、被聖靈掌管去凡事謝恩的生命態

度，並不是源於你有多少財富，而是你有多少願意與人分享。我認識有的

弟兄姊妹並不富有，不過但凡遇上任何感恩的事情，又或者是過時過節，

就會親自下廚，造很多美味的甜品，例如糯米糍、豆沙角給全團契的弟兄

姊妹享用，百多近二百人！我又認識一對夫婦，很多年前跟恩福堂蘇穎智

牧師查經，當初他們剛剛來恩福聚會，恩福堂的三個信仰基礎課程尚未印

刷成書，其內容只是雛形，當時他們問蘇牧師是否可以把這些資料自行用

作帶領其他小組，當時蘇牧師立即回答說：「當然可以，這些材料就是為了

用來建立人的！版權是屬於上帝的！」這對夫婦談起這段往事的時候，仍

然對牧師願意無私分享自己製作的教材，深受感動。  
 

你有什麼東西可以與人分享？你不要以為你不算富有，就沒有什麼東西可

以與人分享，其實你有很多東西都可以與人分享：  

a. 你應該分享你的喜悅，因為它會因此加倍；  

b. 你應該分享你的擔子，因為它會因此減半；  

c. 你應該分享你的掙扎，因會換來真誠守望；  

d. 你應該分享你的軟弱，因會叫你步向剛強；  

e. 你應該分享你所學的，因為它會因此倍增；  

f. 你應該分享你的異象，因為它會燃點熱誠；  

g. 你應該分享你生命的所有，因為這全是來自上帝。  
 

結論： 

神的救贖計劃，定意落實在一群被聖靈掌管的信徒生命見蹬上。為此，你願意有份於

這群體見證嗎？你願意被聖靈掌管，立志靠神、被神教導去努力突破人際溝通的障礙

嗎？你願意被聖靈掌管，高舉耶穌基督為你生命的榜樣，一生堅定不移的信靠衪到底

為止嗎？你願意被聖靈掌管，去毫不計較的與人分享你生命的所有嗎？ 




